

ConnectingYouth – créer des ponts entre cultures subsahariennes et belges

Un appel à projets de la Fondation Roi Baudouin

Introduction

Le 16 octobre 2025, la Fondation Roi Baudouin a publié une nouvelle étude sur la manière dont les personnes d'origine subsaharienne en Belgique se sentent dans la société. Cette recherche s'inscrit dans la continuité de l'étude menée en 2017 et élargit le champ à toutes les communautés d'origine subsaharienne.

Les résultats montrent que ce groupe de population – estimé à 450.000 personnes – reste encore trop peu présent dans le débat public et dans la recherche scientifique. Parallèlement, l'étude apporte des éclairages sur l'éducation, l'emploi, la discrimination, la santé, le sentiment d'appartenance et d'autres domaines clés de la participation sociale.

Quelques chiffres-clés

60 % des personnes d'origine subsaharienne se sentent fortement belges. Cette proportion monte à 87 % pour la deuxième génération. 39 % ont obtenu un diplôme de l'enseignement supérieur en Belgique (un taux comparable à la moyenne nationale) et 40 % sont actifs dans au moins une association. 56 % des répondants de moins de 30 ans déclarent se sentir bien mentalement, et la satisfaction moyenne de vie atteint 7,6/10 – légèrement supérieure à la moyenne belge.

Des défis persistent toutefois : seulement 51 % des personnes d'origine subsaharienne ont un emploi (contre 72 % pour l'ensemble de la population belge), et 71 % ont vécu une expérience de discrimination ou de racisme au cours des cinq dernières années. En outre, 76 % estiment que l'histoire coloniale reste encore trop souvent un tabou en Belgique, alors que 90 % considèrent important que ce thème reçoive davantage d'attention dans l'enseignement.

Objectif de l'appel

Inspirée par ces constats, la Fondation Roi Baudouin lance un appel à projets destiné à soutenir les jeunes en Belgique dans la mise en place d'initiatives partant d'eux-mêmes : leurs histoires, leurs idées, leurs engagements. Car les jeunes ne sont pas seulement l'avenir, ils sont déjà aujourd'hui le moteur du changement.

La Fondation Roi Baudouin souhaite soutenir des initiatives ancrées dans le vécu des jeunes, qui inspirent et qui créent des ponts entre cultures africaines et belges. Car, une société se renforce lorsque les personnes apprennent à comprendre et à apprécier la réalité des autres.

Cet appel s'adresse aux jeunes jusqu'à 30 ans, avec ou sans origines subsahariennes, ou à des groupes mixtes.

Ces initiatives devront de préférence :

- Émaner directement des jeunes, de leurs idées, de leur voix, de leur énergie ;
- contribuer à façonner la société par : la culture, l'éducation, l'action, l'art, les médias, le sport... ;
- renforcer la cohésion sociale et les échanges interculturels, et créer des ponts entre communautés ;
- s'inscrire dans les thèmes de la récente étude sur les personnes d'origine subsaharienne en Belgique, tels que l'identité, l'éducation, l'emploi, le bien-être ou le sentiment d'appartenance.

Pour qui ?

Cet appel s'adresse aux ASBL ou associations de fait, actives en Belgique, qui abritent des projets portés par des jeunes (par exemple associations étudiantes, initiatives culturelles ou sociales, mouvements de jeunesse, clubs sportifs, maisons de quartier, ...) ; ou bien

Important : les projets doivent travailler activement sur les constats du rapport et créer du lien entre la communauté subsaharienne et leur association et/ou la société belge au sens large.

Quel soutien ?

Montant par projet : jusqu'à 7.500 €

Le financement peut couvrir :

- des activités, événements, ateliers, expositions ;
- des frais matériels et logistiques (location de salle, matériel, soutien technique) ;
- de (petites) rémunérations pour les jeunes qui participent activement au projet.

Critères de recevabilité

Une demande est recevable uniquement si :

- elle est rédigée dans la langue du formulaire, complétée intégralement et introduite dans le délai (au plus tard le 15 janvier 2026),
- le responsable de l'organisation porteuse a plus de 18 ans,
- le projet est porté par une équipe de jeunes jusqu'à 30 ans maximum,
- l'activité (ou les activités) est (sont) de nature non commerciale, concerne(nt) une situation en Belgique et se déroule(nt) en Belgique,
- l'organisation porteuse est une ASBL ou une association de fait ayant son siège en Belgique, ou un groupe de jeunes soutenu par une organisation belge (ASBL, association de fait, école, club sportif ou maison de quartier),
- le projet correspond aux objectifs de l'appel et prend en compte les constats de l'étude sur les communautés subsahariennes en Belgique.

Critères de sélection

Les projets seront évalués selon :

- **Pertinence** : correspond-il au public cible et à un ou plusieurs thèmes de l'étude ?
- **Appropriation** : le projet part-il des jeunes eux-mêmes ?
- **Participation des jeunes** : les jeunes participent-ils activement à la conception et à la mise en œuvre ?
- **Échanges interculturels** : le projet favorise-t-il la rencontre et le lien entre jeunes de différents horizons ?
- **Impact** : quel changement positif est visé pour les jeunes et pour l'organisation dans laquelle ils s'investissent ?
- **Faisabilité** : le plan est-il réaliste en termes de temps, de budget et de mise en œuvre ?
- **Équilibre** : le rapport entre budget demandé et résultats attendus est-il cohérent ?

Calendrier

- Lancement de l'appel : 16 octobre 2025
- Dépôt des candidatures : jusqu'au 15 janvier 2026
- Annonce des résultats : fin février 2026
- Démarrage des projets : à partir de mars 2026